

Table with subscription rates for Madrid, Provincias, and other regions, including monthly and quarterly rates.

EL ECO DE ESPAÑA.

PERIÓDICO MODERADO.

Año V.

MADRID.—Sábado 22 de Agosto de 1874.

Núm 1380.

PELIGROS DE EUROPA.

Ha dicho recientemente lord Disraeli en el Parlamento británico, «que existen indicios que anuncian grandes trastornos en Europa en un plazo más ó menos remoto»...

Las declaraciones de esos dos hombres de Estado eminentes, jefes de los dos grandes partidos políticos de la Gran Bretaña, y el primero del Gabinete inglés, tienen siempre gran autoridad é importancia en Europa; y hoy, que vienen á coincidir con la opinion de todos los hombres pensadores y á confirmar los justos temores y fundadas prevenciones que abriga cuantos se interesan por el mantenimiento del orden y por la conservacion de la paz...

Todos convenimos, no solo en la realidad, sino en la inminencia de los peligros que á la Europa amenazan; pero, ¿cuáles son esos peligros? ¿De qué causa proceden? ¿Cuál su índole y verdadera trascendencia? Esto es lo que los dos grandes oradores y estadistas ingleses no han creído prudente ó necesario revelar...

Poco hay que discurrir para penetrar en el secreto de esos anuncios fatídicos y de esas contingencias desgarradoras; basta echar una mirada sobre el estado moral y político de Europa, para comprender qué clase de peligros la amenazan, cuáles su origen y quiénes son los causantes ó agentes principales.

El absolutismo es un grave mal, pero no ha sido ni puede ser en estos tiempos un peligro para la sociedad. Por otra parte, el absolutismo, propiamente dicho, es ya imposible en Europa, donde solo existe un gobierno autocrático, aunque ilustrado, que es el de Rusia. En todas las demás naciones existe la monarquía limitada con el régimen parlamentario ó representativo, á excepcion de Francia y España, que atraviesan un período de dolorosa interinidad, y de Suiza, donde por circunstancias especiales de localidad y por su propia insignificancia, existe una república en miniatura.

Da consiguiente, todas las perturbaciones, trastornos y peligros que pueden sobrevenir en Europa, así como todos los males que la han afligido y afligen al presente, proceden de la revolucion y de los partidos revolucionarios ó extremos, de las sectas niveladoras y de las asociaciones secretas ó impías que vienen trabajando hace muchos años, con infatigable perseverancia, á fin de trastornar la sociedad, y para conseguirlo, procuran por todos los medios imaginables relajarse, y si es posible, destruir el principio de autoridad, desmoralizar al pueblo, extraviar la opinion, pervertir los instintos de las muchedumbres ignorantes y crear antagonismos sociales, fomentando el desarrollo de la demagogia y excitando los apetitos rencorosos de las masas turbulentas contra las clases conservadoras, acomodadas y laboriosas.

En Francia se llamarán comunistas ó rojos; fenianos ó niveladores en Inglaterra; internacionalistas en Italia; socialistas luteranos ó ateos en Alemania; cantonalistas ó intransigentes en España, y revolucionarios en toda Europa; con esos ó con otros títulos diferentes se proponen el mismo objeto: trastornar la sociedad para medrar á la sombra de la anarquía y del desorden, y emplean de comun acuerdo los mismos elementos, la violencia, el engaño, la calumnia y la revolucion.

Por fortuna su impotencia es bien conocida, y dejarán de ser un peligro para la paz de Europa el día que los gobiernos y las clases conservadoras se dejen de contemplaciones y aplazamientos y se decidan á conjurarle para siempre, á fin de asegurar la paz pública y de salvar la sociedad, salvándose á sí mismos.

CRÓNICA DEL DIA.

Algun periódico ha dicho hace algunas noches que los micrócos iban á ser diarios, y vemos que al colega no le faltó razón al exponer el vaticinio. Desde el micrócos anterior continuaban los propósitos de varias personas influyentes para que desde luego se acepte como necesaria una modificación ministerial, bien que algun colega de opiniones extremadas presume que esta modificación podría haber sido provechosa algunos días antes; pero en la actual, según sus fatídicos pronósticos, lo que hoy únicamente puede salvarnos es un cambio radical de sistema.

Lo esencial del asunto, es la existencia de la crisis, y los deseos evidentes que se notan en ciertas regiones, de terminarla.

O los periódicos que de ella tratan y codician la modificación ministerial carecen de ánimo fuerte para señalar al sugeto ó sugetos que les estorban, ú obediendo á ciertas consideraciones evitan el modo de herir susceptibilidades que pueden empeorar su situacion.

Es el caso que, para el logro de sus intentos, han aceptado una especie de juego de carambola, buscando la puntería en una parte para que de rechazo se produzca el choque en el objeto que desean derribar.

De todos modos, está probado que existe, aunque aplazada, la crisis ministerial, y que los tiros se disparan contra el general Cotoner, siendo el objeto más político que militar. No vamos á hacer la defensa del ministro de la Guerra, porque ni somos ministeriales ni ha de haber para nosotros ventaja de ninguna clase con los ministros que sucedan á los actuales; pero conviene á nuestro propósito censurar el manejo empleado para resolver la crisis, que no es el más recto.

Como ayer lo expresamos, La Política acusa al ministro interino de la Guerra de falta de actividad y de iniciativa. Opinándose á estos calificativos, hace nuestro colega La Epoca las siguientes reflexiones:

«No son discutidas y aprobadas en Consejo de ministros cuantas medidas importantes se relacionan con la direccion de las armas? Todos los días leemos en los periódicos de noticias la de que el general Cotoner dió cuenta á sus compañeros de los asuntos de la guerra, y la de que fueron aprobadas las medidas propuestas por el mismo. ¿Cómo, pues, se hace responsable al general Cotoner hasta de la pérdida de Urgel, así textualmente se dice en el diario que más arriba hemos citado?»

Creemos que á un ministro de la Guerra no se le puede exigir sino que atienda á las necesidades del ejército, poniendo á disposición de los generales que están en operaciones todos los recursos necesarios para pelear y para tener abastecidas de municiones y vitualas á las tropas en campaña.

Pues bien; según vemos en un colega de la tarde, el general Zavala tiene á sus órdenes 72 batallones; el Sr. Lopez Dominguez sobre 40 y 39 el general Pavía. Todas estas tropas, tambien según las noticias que tomamos del colega, están perfectamente equipadas, armadas y municionadas; cuanto los jefes de los tres ejércitos piden, les ha sido remitido hasta con precipitacion por el actual ministro de la Guerra: ¿qué otras muestras de actividad se requieren hoy para el desempeño de aquel cargo?

¿Puede por ventura el Sr. Cotoner convertir á los generales que merecen la confianza del Poder ejecutivo en otros tantos Escapiones y que den cuenta al Gobierno de una victoria por día?

Dice además La Epoca: El general Cotoner, así se nos asegura, á una leve indicacion del ministro de Marina acerca de la conveniencia de habilitar la bahía de Pasajes con el fin de que sirva de refugio á las escuadras extranjeras que lo necesitaran en la próxima estacion, dispuso lo conveniente para artillar y proteger aquel puerto, de manera que antes de quince días quedarán enteramente satisfechos los deseos del Sr. Rodriguez Arias, y dispuesto cómodo y seguro hospedaje á los buques de guerra de las naciones amigas.

Me apartó con un gesto y con lacónica aspereza: —¿Queréis hacer lo que os pido, dijo, así ó no? —Hablaré á Bernardina, Santiago. —Está bien... gracias. Estrechó con expresion la mano que le tendia y se alejó á toda prisa. Por un momento permanecí inmóvil; tan admirado me habia dejado la emociion de aquella naturaleza tranquila, y tanto me habia enternecido el llanto de aquel hombre vigoroso. Luego, impaciente por aclarar la duda que se habia presentado á mi ánimo, hice un movimiento para lanzarme detrás de Santiago; pero en aquel momento apercibí de repente al vizconde que se dirigia á mi encuentro. Aunque el cansancio impreso en su rostro revelaba un insomnio largo y febril, parecia haberse refrescado en las aguas vivas de la juventud y del amor; estaba contento, alegre y orgulloso, como debe uno estarlo á los veinticinco años, cuando uno ama y es correspondido, cuando tenemos delante de nosotros un porvenir hermoso, cuando nos felicitan todos los encantos de una espléndida mañana de Julio.

En efecto; jamás el Mesnil habia estado mas hermosa que aquella mañana. Su pintoresca fachada desaparecia literalmente bajo las flores, algunas de las cuales, campanillas atrevidas, trepaban, balanceándose con gracia, hasta la cumbre de sus puntiagudos campanarios. El cielo tenia una pureza indecible; las yerbas, de un verdor brillante, donde se veian gotas de rocío. A través de las cercas llenas de cantos de pájaros, se percibia, de un lado, la mar, casi azul del otro, la campiña, alumbrada por el sol; pero por muy ardientes que fueran sus rayos, apenas conseguian iluminar algunos trémulos claros en el espeso follaje de los manzanos, ligeramente agitados por la brisa, y cuyas sombras redondeadas parecian jugar en el luminoso tapete del vergel. Todo tenia una frescura, una alegría indescriptible, un encanto á la vez matutino y primaveral que penetraba en el alma, recogia el corazón y alcanzaba hasta á los animales de la quinta, tanto cuadrúpedos como volátiles que aquí y allá jugaban con alegría. Para reproducir en un lienzo semejante paraíso, y sobre todo, para hacer renacer tan deliciosa impresion, hubiera sido necesaria la chispeante y mágica paleta de Daubigny, ese Beethoven del paisaje.

—¡Vámes! me gritó de léjos Roger; ¡vámos! ¿No es este el verdadero lujo? ¿No está aquí la sabiduría? ¿No es esta la felicidad? Y cual nuevo Tíiro, volviendo á sus carneros, me encasé sin tomar alicento una buélica normanda. —¡Bravo! ¡bravo! le interrumpí al fin. Y ahora que estas de un humor tan risueño, cuéntame algo de lo que pasó anoche entre tu prima Anastasia y tú. A este nombre, la frente de Roger se oscureció de repente, y su entusiasmo se apagó como un cohete que cae en el agua. —No me pidas tal cosa! me dijo con una volubilidad nerviosa. ¡Ya no me acuerdo; no quiero acordarme!... No me hables jamás de mi prima... sobre todo, nunca hables mal de ella. Angel ó demonio, al menos debe respetarla... Sufré y me ama... ¡Si... me ama! Verdaderamente eres injusto con ella. ¡Pobre muchacha! Sobre todo hay en ella una sensibilidad... una poesia... —¡Insenatol exclamé mostrándole á Bernardina que acababa de aparecer en el umbral de la quin-

ta; loco ó ingrato... ¡allí tienes la verdadera poesia!

A estas palabras, á aquella aporcion, una nueva transformacion se verificó en Roger. Volvió á sonreír, sus ojos brillaron de nuevo; de nuevo tambien la aurora de la felicidad iluminó su fisonomía. Despues hizo el gesto de un hombre que aparta de sí un pensamiento importuno, y ahogó en sus labios algunas palabras ininteligibles. Por último, estrechando mi mano: —¡Tienes razon, me dijo; gracias! Y se lanzó corriendo en busca de su prometida. —¿Qué tiene? me pregunté admirado de aquellas bruscas variaciones. Diríase que algo parecido á un remordimiento le da fiebre, y la mano que acaba de estrechar la mía estaba ardiendo.

La tia Rosa, que regresaba de Nuestra Señora de Gracia, pasó en este momento por delante de mí, y me honró con su acostumbrada reverencia; pero en contra de su costumbre, se detuvo un momento, como si hubiera querido confirmarme alguna cosa. Así lo creí al menos, pero sin duda me engañé, porque se contentó con decirme que aquel era el penúltimo día de su novena, y continuó su camino.

La mañana transcurrió sin ningun incidente notable; pero Roger estaba, en verdad, de una irritabilidad y de una movilidad de espíritu singular. A cada instante variaba de humor, de fisonomía, y sin ja menor transicion pasaba del entusiasmo al decaimiento, de la ternura á la cólera. Se enfadó con Petronila, que acababa de soltar una mentira enorme en un acceso de lirismo, y como Bernardina tomé sonriendo la defensa de la pobre criada, tuvo un momento de aspereza contra la misma Bernardina.

Respecto á la iniciativa del ministro de la Guerra en las operaciones militares, han debido calcular los adversarios del Sr. Cotoner que, indicar á los generales ciertas y determinadas operaciones, á más de usurpar atribuciones legítimas á los capitanes que se hallan al frente del enemigo, seria herir susceptibilidades que ocasionarian malos resultados.

Reincidiendo La Política en sus censuras, más ó menos dulcificadas, contra el general Cotoner, se hace cargo anoche de lo que dijo La Epoca á este respecto, y de aquí parte el colega de la calle de San Miguel para manifestarse más explícito en sus desgos, y aclarando su pensamiento, bate en brecha al ministro interino de la Guerra en los términos siguientes:

«La Política, al pedir que el ministro interino de la Guerra, cuyos servicios y patriotismo reconozco y aplaudo, sea reemplazado por un ministro más activo y cuyo estado de salud le permita satisfacer incansablemente las muchas atenciones que pesan sobre ese departamento, no se ha inspirado sino en lo que considera un bien para el país: en la conveniencia y aun en la necesidad de dar impulso á la guerra. El nombre del sucesor nos importa poco, la procedencia nos importa aun menos, con tal que ese sucesor tenga las cualidades que nosotros miramos como indispensables para un puesto de esa importancia en los actuales momentos, á saber: energía, actividad, pensamiento, voluntad resuelta de llevarlo á cabo, decision para vencer obstáculos y resistencias y espíritu de estricta justicia para los castigos y recompensas militares. El que teniendo estas dotes fuere elegido por el Gobierno, ese será bien venido para nosotros, llámese como quiera y proceda del matiz liberal que procediere. No tenemos candidato para ese ni para ningun otro puesto de la administracion pública.»

He aquí, pues, los términos en que se encuentra planteada la crisis entre ciertos elementos. Y es el caso que, por hablarse de crisis, se olvidan otras cosas que tienen tambien su importancia relativa y sobre las cuales es menester que llamemos la atencion de nuestros lectores.

Nos referimos á los socios de la Tertulia progresista, que celebraron anteanoche su anunciada reunion en la calle de Carretas, donde parece que se pronunciaron

FOLLETIN.

(30)

LA QUINTA DEL MESNIL.

(Continuacion.)

—Roger, contestó ésta sonriendo, ¿no sois libre? —Os lo enviaré temprano, se apresuró á decir Anastasia á Bernardina, pero con otra especie de sonrisa.

Despus, con un saludo ceremonioso, con un segundo óculo tan sincero como el primero, con una frase de efecto, salió del brazo de Vaustreat. Roger les siguió, y el lacayo á Roger.

Yo me hice un deber, un placer de permanecer al lado de Bernardina; y, teniendo que su aparente calma no ocultase una herida secreta, me empecé en probarla que el vizconde habia tenido razon. Más aun; recordando la larga espera y las lágrimas de la ante víspera, la persuadí de antemano que su prometido no podria volver hasta muy tarde, y finalmente la obligué á que se retirase, diciéndola: —Dormid en paz esta noche, Bernardina, y tened sueños agradables... Tengo que escribir algunas cartas... Yo esperaré á Roger.

Mi prevision no me engañó; Roger no volvió hasta mucho despues de media noche.

Su fisonomía estaba pálida y profundamente alterada. Estaba inquieto y preocupado, con la brusca taciturnidad de un hombre decepcionado de sí mismo, y en cuya alma se libra un gran combate.

Apenas pude conseguir arrancarle algunas palabras. El día siguiente llegó, la víspera de la boda.

XXIII.

Muy temprano encontré á Santiago en el vergel, que me llamó aparte, y me dijo: —Caballero, me habeis demostrado alguna amistad, y por eso me permito pedir os un favor.

—Hablad, Santiago, exclamé con entusiasmo; estoy enteramente á vuestras órdenes.

—Gracias, contestó; pero vímonos un poco más lejos, y hablemos bajo. Hé aquí de lo que se trata. Me oisteis prometer á Bernardina que no partiria hasta el día despues de su casamiento. Decididamente, no... os lo aseguro... ¡es imposible!

—¿Por qué?

—Vaciló un momento, y luego añadió. —El paquete que va del Havre á Marsella sale mañana á la noche, y es absolutamente preciso que me ponga en camino tan pronto como haya terminado la ceremonia religiosa... absolutamente preciso; pero no me atrevo á decirlo yo mismo, y cuento con vos para que lo convenzais...

—¡Ah! Santiago, vais á darme un gran pesar. —Será el primero, dijo con una amarga sonrisa, pero tambien el último. Además, ¡por qué ha de entristecerse tanto por mi marcha? ¿Acaso el día que se casa una jóven no se separa ordinariamente de su padre? Yo era, como quien dice, su padre... y yo soy quien se marcha. Esa es toda la diferencia.

—Pero por grande que fuera el esfuerzo que hizo para dominar su pena, tuvo que volverse para enjugarse una lágrima.

—¡Santiago! exclamé enternecido.

Me apartó con un gesto y con lacónica aspereza: —Queréis hacer lo que os pido, dijo, así ó no? —Hablaré á Bernardina, Santiago. —Está bien... gracias. Estrechó con expresion la mano que le tendia y se alejó á toda prisa.

Por un momento permanecí inmóvil; tan admirado me habia dejado la emociion de aquella naturaleza tranquila, y tanto me habia enternecido el llanto de aquel hombre vigoroso. Luego, impaciente por aclarar la duda que se habia presentado á mi ánimo, hice un movimiento para lanzarme detrás de Santiago; pero en aquel momento apercibí de repente al vizconde que se dirigia á mi encuentro. Aunque el cansancio impreso en su rostro revelaba un insomnio largo y febril, parecia haberse refrescado en las aguas vivas de la juventud y del amor; estaba contento, alegre y orgulloso, como debe uno estarlo á los veinticinco años, cuando uno ama y es correspondido, cuando tenemos delante de nosotros un porvenir hermoso, cuando nos felicitan todos los encantos de una espléndida mañana de Julio.

En efecto; jamás el Mesnil habia estado mas hermosa que aquella mañana. Su pintoresca fachada desaparecia literalmente bajo las flores, algunas de las cuales, campanillas atrevidas, trepaban, balanceándose con gracia, hasta la cumbre de sus puntiagudos campanarios. El cielo tenia una pureza indecible; las yerbas, de un verdor brillante, donde se veian gotas de rocío. A través de las cercas llenas de cantos de pájaros, se percibia, de un lado, la mar, casi azul del otro, la campiña, alumbrada por el sol; pero por muy ardientes que fueran sus rayos, apenas conseguian iluminar algunos trémulos claros en el espeso follaje de los manzanos, ligeramente agitados por la brisa, y cuyas sombras redondeadas parecian jugar en el luminoso tapete del vergel. Todo tenia una frescura, una alegría indescriptible, un encanto á la vez matutino y primaveral que penetraba en el alma, recogia el corazón y alcanzaba hasta á los animales de la quinta, tanto cuadrúpedos como volátiles que aquí y allá jugaban con alegría. Para reproducir en un lienzo semejante paraíso, y sobre todo, para hacer renacer tan deliciosa impresion, hubiera sido necesaria la chispeante y mágica paleta de Daubigny, ese Beethoven del paisaje.

—¡Vámes! me gritó de léjos Roger; ¡vámos! ¿No es este el verdadero lujo? ¿No está aquí la sabiduría? ¿No es esta la felicidad? Y cual nuevo Tíiro, volviendo á sus carneros, me encasé sin tomar alicento una buélica normanda. —¡Bravo! ¡bravo! le interrumpí al fin. Y ahora que estas de un humor tan risueño, cuéntame algo de lo que pasó anoche entre tu prima Anastasia y tú. A este nombre, la frente de Roger se oscureció de repente, y su entusiasmo se apagó como un cohete que cae en el agua. —No me pidas tal cosa! me dijo con una volubilidad nerviosa. ¡Ya no me acuerdo; no quiero acordarme!... No me hables jamás de mi prima... sobre todo, nunca hables mal de ella. Angel ó demonio, al menos debe respetarla... Sufré y me ama... ¡Si... me ama! Verdaderamente eres injusto con ella. ¡Pobre muchacha! Sobre todo hay en ella una sensibilidad... una poesia... —¡Insenatol exclamé mostrándole á Bernardina que acababa de aparecer en el umbral de la quin-

ta; loco ó ingrato... ¡allí tienes la verdadera poesia!

importantes discursos. En opinión de algunos colegas, la sesión fué un tanto borascosa. Segun El Popular, parece que el Sr. Becerra declaró que él aceptaba la república y que reprobaba el golpe del 3 de Enero.

«El repentino acceso de republicanismos», dice El Diario Español, que ha acometido al Sr. Becerra, es cosa tan digna de llamar la atención como la petición de que sean arrojados de su partido los radicales que forman la junta directiva, esto es, el Sr. Martos y sus amigos.»

Las noticias de La Igualdad acerca de la misma reunión, contienen pormenores más entretenedidos. Hé aquí como se expresa el diario republicano:

«A pesar de que el tono que generalmente se marcó en dicha reunión era hostil al Sr. Martos, vimos que se componía en su mayor parte de amigos suyos, faltando casi todos los de Ruiz Zorrilla, Rivero y Salmerón.

El primero que hizo uso de la palabra fué el señor Becerra, que echó un discurso á la progresista, donde habla de todo y para todos, á medida del deseo de cada cual. Hizo, no obstante, dos declaraciones que importan consignar; una de ellas que el partido radical debía aceptar la república, y otra que él reprobaba todo golpe de fuerza y continuaba al lado de la Asambleá: lo que nos hizo gracia oír de boca del presidente de la junta de la comisión de las Cortes formada á consecuencia de cierto golpe.

El Sr. Carretero increpó duramente á la junta directiva del partido por su acostumbrada ausencia de la Tertulia en las circunstancias presentes, tan azorosas para el país como críticas para el partido radical, y lanzó algunos anatemas, caso de reincidencia, aludiendo, al parecer, de una manera bastante acentuada al Sr. Martos.

El Sr. Rojo Arias abundó en los mismos sentimientos, aunque su natural ímpetu le llevó pronto al campo político, descargando sendos golpes contra los que manjean hoy el timón del Estado, á quienes acusó de poner las cosas á la orilla del precipicio, siendo preciso volver la rueda de la fortuna para imprimir otro movimiento á la máquina política.

No estuvieron menos enérgicos los Sres. Patiño y Latorre, que también hicieron uso de la palabra, terminando la sesión después de lamentar los males que son lote eterno de este país, y atribuirlos á los actuales gobernantes con ataques más ó menos velados, más ó menos violentos, y ofreciendo por todo remedio su desamorado y humilde heterogéneo y el mágico talisman de la conciliación.

El Sr. Martos, que no asistió á la reunión, sabía poco después lo ocurrido, que no debe ser desagradable; pues, explorado y preparado ya el terreno, podrá fácilmente en otra sesión disipar las dudas de sus amigos y contestar á los apasionados ataques de sus amigos, siempre dispuestos á aplaudir sus bellos y complacientes discursos.»

Como no había orquesta para los intermedios, no pudo terminar el acto con el himno de Riego.

LA ADMINISTRACION EN EL SERVICIO DE CORREOS.

La Direccion general de Correos y Telégrafos se fatiga en vano para regularizar el servicio de provincias, mientras no se derogue el decreto de la regencia de Octubre de 1869.

Si algun servicio del Estado necesita de la más absoluta centralización, es el del ramo de Correos, y sin embargo, quizás para proporcionar á los gobernadores más recursos electorales, se dictó dicho decreto, por el cual la Direccion del ramo se desprendió de todos los nombramientos de carteros y peatones rurales, que ascienden á un número considerable, y los encomendó á dichos gobernadores.

Está dispuesto que los nombramientos se efectúen con preferencia entre licenciadados del ejército, y esto rara vez se cumple. No hay que aguardar una vacante para ser peaton ó cartero (que así se llama al jefe inmediato de cuatro ó cinco peatones), pues en cada movimiento político se ponen en actividad en las capitales de provincia, no solamente los diputados provinciales, sino los jefes de la política predominante, para quitar unos peatones y poner otros.

Para quitar á un peaton ó cartero, dice el expreso decreto, y tambien una disposicion más reciente, que debe formarse expediente motivado, y pocas veces se ha cumplido este precepto, y rara vez los gobernadores han dado conocimiento á la Direccion de tales cambios, como se dispone en el expreso decreto. No hay que esperar al tiempo de elecciones para que las influencias rodeen al jefe civil de la provincia; en todos tiempos, y especialmente cuando los gobernadores son nuevos, se acude á pedirles la remocion de algun peaton ó cartero para satisfacer exigencias de localidad; ó por el contrario, cuando hay alguno que debe quitarse por su mal servicio, no falta quien le defiende tenazmente, entablandose tácticamente de potencia á potencia una batalla campal sobre quién puede más cerca del gobernador.

Un cartero, que es el que recibe la correspondencia y la reparte á los peatones, que la distribuyen diariamente á los pueblos, tiene 400 rs. anuales de sueldo por algunos minutos de trabajo al día, y los peatones tienen, segun distancias de una, dos ó tres leguas, de 300 á 800 rs. anuales. En las provincias en que los jornales son caros, como las de Barcelona, Málaga y Cádiz, no se encuentran muchos pretendientes para esos empleos; pero en la mayor parte de España abundan tanto, que hasta labradores acomodados solicitan una plaza de peaton. No ignora la Direccion, pues no puede ignorar lo que pasa en su departamento, que algunos han llegado á conseguir uno de estos pequeños destinos de 600 ú 800 rs., y tácitamente los han traspasado á otro por menos de la asignacion; y como un criado de labor en muchas provincias, además de mantenido, gana de soldada precisamente el importe referido, tambien hubo casos en que el peaton, distraiendo al criado y una caballería una ó dos horas diarias, sacó libre la soldada de un año sin salir de su casa.

Nos dirá la Direccion general, que esto no puede remediarse, pues que haciéndose bien el servicio público, que es lo principal, no pueden evitarse esos inconvenientes, puesto que á los peatones y carteros, por la naturaleza del servicio, debe permitírseles, si están enfermos ó han de acudir á sus oficios y ocupaciones, la sustitucion temporal en persona de su confianza, y que, por lo mismo que les está permitido traer encargos particulares con que puedan mejorar sus intereses, tambien debe permitírseles la entrega de la cartera alguna que otra vez á quien por ellos haga el servicio; y lo mismo á un cartero que es labrador, cuando es tiempo de siembra, de rejaque, de siega ó de trilla, cualquiera de su casa ó de los mismos peatones puede hacer el reparto local de la correspondencia en sustitucion del mismo cartero.

Precisamente estas concesiones tácitas ó quizás desconocidas de la administración de provincia ó de la Direccion general, causan el extravío de los periódicos ó el retraso de las cartas, que si bien se corrige el error al día siguiente, entonces es cuando corre peligro de pérdida por haberse ocultado en el fondo de unas alforjas ó en el bolsillo de una chaqueta, pues la Direccion no ignora que por mucho que se haya mandado que siempre en el reparto se lleve la cartera abierta, y en la conduccion del punto de partida á la cartería se cierre con candado, cuyas llaves tienen el administrador y el cartero, lo cierto es, que ni los candados se usan, porque en realidad son malos, ni el reparto se hace con la cartera, sino á mano ó en el bolsillo de los peatones, ni la Direccion sabe á punto fijo cuántas cartas y periódicos se extravían en las aldeas y pueblos pequeños, pues en ninguna cartería se entrega á los peatones el volante de cargo con el número de cartas y periódicos que deben distribuir. Solo se oye decir: «No he recibido carta de talano.» ó bien «Me faltan este mes cuatro periódicos.» Y, seamos francos, atendido el servicio de los peatones y carteros tal como está organizado y poco ó nada inspeccionado, es un milagro que aun se salven las expediciones llegadas con más ó menos puntualidad á los interesados.

La descentralizacion del personal inferior de Correos no tiene razon de ser. Y en prueba de ello, quisieramos que la Direccion publicase la estadística de todos los peatones y carteros rurales que por trimestres se han cambiado en España desde el expreso decreto de 1869 hasta hoy. Es la estadística la ciencia que mejor habla en materia de administración, y ella tambien nos podría decir cuántos de esos modestos servidores del Estado han fallecido ó renunciado su empleo desde dicha fecha, para llegar á tener una idea de la manera cómo los gobernadores de provincia han hecho uso del expreso cometido.

Pero lejos de querer crear obstáculos al actual director de Correos, que encontró ya el legado en esta situacion, vamos á proponer el remedio posible despues de haber hablado de la enfermedad.

En primer lugar, pediríamos la derogacion del referido decreto, y que la Direccion general se encargase, por molesto que fuese, de todo el personal, pues lo mismo sucede á las direcciones de Correos de otras potencias de Europa bien administradas.

En segundo lugar, todas las carterías debieran proveerse en retirados de guerra y cesantes que perciben pensión ó retiro hasta el máximo de 200 rs. mensuales y que estuviesen aptos para ese pequeño servicio. En ello se conseguirían tres cosas, á saber: mejorar su situacion con el aumento de 400 rs. anuales, mejorar el servicio con personal preferible, más inteligente y acostumbrado á la obediencia, y mejorar la poblacion rural.

Entre un labriego ó jornalero que tiene que ir á labrar, á los mercados, á las reuniones municipales de toda especie, ó bien acudir á la prestacion personal de que habla la ley municipal vigente en su artículo 74, y un cesante ó retirado que cobra pensión y que reúne condiciones de estabilidad y práctica en el desempeño de su antiguo obligacion, no cabe duda para la eleccion. Y en cuanto á los peatones, igualmente debieran ser preferidos los licenciados del ejército con buena nota que residen en los pueblos, ó que quisieran en ellos establecerse, con preferencia á los que hoy sirven con los defectos que hemos indicado; y los que en la presente guerra resultan inutilizados para el trabajo corporal, pueden muy bien ser peatones sin el peligro de traspasar su cometido, porque algo les ha de quedar de la disciplina y obediencia.

Solo así creemos que podría conseguirse la mejora que tanto reclama el buen servicio de Correos.

(Remitido.)

Dice La Correspondencia que... pero dejémosla hablar:

«Hasta ahora no hay, en realidad, como dice un periódico, verdaderas dificultades que contrarian el reconocimiento de nuestro Gobierno por las potencias extranjeras; pero claro es que, si las hubiera, no habian de hacerse del dominio público, como desea el mismo periódico, porque en los asuntos diplomáticos la experiencia ha sancionado la

costumbre de la discrecion y la reserva, y rara es la negociacion de alguna importancia que no exija esa reserva. Pero insistimos en que no hay dificultades verdaderas. Varias potencias han comunicado ya el reconocimiento, y solo Rusia y Austria han retrasado un tanto su contestacion á la nota del gobierno prusiano, dilatando algunos días la comunicacion de un acto que tanto interesa al Gobierno de España y á las instituciones liberales.»

De todo lo cual resulta, en buen castellano, que todavia nos hallamos en los preliminares del reconocimiento, y que ha sido, cuando menos, una grande inconveniencia haber promovido tan extraordinario estrépito y haber afirmado que el reconocimiento era ya un hecho.

A juzgar por las frases de que se vale La Correspondencia, se diría que habian surgido algunas dificultades, pues decir que «hasta ahora no hay, en realidad, verdaderas dificultades», equivale á indicar, en la mejor forma posible, que las habrá, segun todas las probabilidades. Lo he de añadir que, «si las hubiera, no habrian de hacerse del dominio público», ya es algo más, pues muy bien pudiera haber quien creyese que existian ya esas dificultades y no se hacian del dominio público, porque, como dice La Correspondencia, «en los asuntos diplomáticos la experiencia ha sancionado la costumbre de la discrecion y de la reserva, y rara es la negociacion de alguna importancia que no exija esa reserva.»

Y nosotros preguntamos: si tanta discrecion y reserva exige el asunto, ¿por qué fuerontan indiscretos y poco reservados los que echaron á volar la noticia del reconocimiento? Entónces no hubo inconveniente en decir que el Sr. Ulloa habia leído en el Consejo (en el del miércoles de la semana pasada) los telegramas y despachos que habia recibido, y segun los cuales era cosa corriente el reconocimiento de todas las potencias: al día siguiente publicaron todos los periódicos lo ocurrido en aquel Consejo. ¿Por qué no se ha de observar la misma discrecion y reserva de decirlo todo como se dijo lo ocurrido en aquel Consejo? Creemos que desde entónces no han variado los usos diplomáticos, y que si entónces fué discreto hablar, ahora no lo es callar tan profundamente como se calla.

El Diario Español dá minuciosos detalles sobre la Seo de Urgel y sus fortalezas, discurriendo en hipótesis, pues aun no es bastante conocido el deplorable caso que absorbe la atencion pública, sobre la importancia que este puede tener en el caso de haber sido ocupada solo la poblacion ó bien en el de haberse apoderado de la ciudadela y del castillo.

Dice así el citado colega: «Cuando sean conocidos los detalles acerca de la toma de Urgel, cuando se tengan noticias exactas de si los carlistas han tomado la ciudad solamente, ó ocupan tambien las fortalezas, entónces podrá apreciarse cual corresponde un acontecimiento que siempre grave para la causa liberal, aumentará ó disminuirá su importancia, porque la Gaceta solo se refiere á noticias del gobernador militar de Puigcerdá, y dice que Seo de Urgel ha sido entregada por traicion.»

Como las fortalezas están á tres kilómetros de la ciudad, dado caso que esta hubiera sido invadida, puede contarse con que la guarnicion de la ciudadela y el castillo pueden defenderse mucho tiempo, teniendo como tendrán víveres, mientras los enemigos no poseyeran la aldea de Castel-Ciudad, cuyas casas enlazan ambas fortalezas; esto es, la ciudadela y el que de antiguo se denominó castillo del Bergio, porque el de Solsona que está en direccion de Andorra y á retaguardia del anterior, solo presenta un monton de ruinas.

Tampoco sería caso enteramente desesperado que los carlistas ocuparan el castillo, si se posee la ciudadela; porque dominando esta perfectamente y con más elementos de defensa, podía reducir bien pronto al Bergio, aunque en este caso la aldea de Castel-Ciudad deberia sufrir mucho por los fuegos de la ciudadela, y sería muy reducida la posesion de la poblacion, siquiera sea por los recursos que puede ofrecer.

Dado caso de que haya sido tomada la ciudad de Urgel, los defensores de las fortalezas tienen el recurso de apoderarse del puente que existe sobre el rio Balira, entre la poblacion y las fortalezas para incomunicar al enemigo, ó contestarle á defender los muros de los fuertes; pero siempre en la ciudad habrán hecho prisionera la guarnicion, si es que no se ha hecho fuerte en el cuartel de Jesuitas, capaz para 300 hombres, y situado casi en el centro de la poblacion.

Otros 300 hombres pueden alojarse en la ciudadela y castillo; y la Guardia civil y carabineros tienen sus casas cuarteles cerca y en el exterior de la puerta llamada de Andorra, cuyas pequeñas fortalezas tal vez se hayan podido refugiar en los fuertes, si no fueron sorprendidos los soldados que los habitan.

Las fortalezas contienen 50 piezas de artillería entre cañones, obuses y morteros; 142 alabardas y 16 chuzos, con gran cantidad de cartuchos, capslas, botes de metralla, granadas, balas de cañon, bombas y abundante almacen de pólvora.

La ciudad comunica con los fuertes por un camino regular que sirve de paso al vecindario, cuyo camino construyeron los franceses en 1833, y atraviesa el rio Balira por un puente, no ya distante de Castel-Ciudad, despues de haber dejado un pintoresco y bien cultivado valle de poca extension.

Las comunicaciones más principales de la ciudad son: por N. con el valle de Andorra, que tiene á una hora de distancia; por E. con la Cerdaña; por S. con Berga, y por O. con los pueblos del camino de Lérida, como el Pla, Orgaça, Oiana, Ciurana, Pons, Artesa y Balaguer.

Más de veinte poblaciones, sin contar el valle de Andorra, con sus seis parroquias, tiene Seo de Urgel á distancia de una á tres leguas; y los caminos tanto de Lérida, como de Puigcerdá, de Berga y valle de Arancon, son de difícil acceso para la artillería, y por algunos puntos imposible, á no ocurrir desmontarlas de sus estrados, porque los caminos son tan accidentados y peligrosos, que solamente las caballerías del país son las que pueden transitar por ellos sin riesgo de precipitarse.

Por lo dicho se infiere que si los carlistas son dueños de las fortalezas de Urgel, será necesaria una division de tropas para recien parañas, y un sitio que ha de costar primero, franquear los difíciles pasos que desde Oiana ó Puigcerdá ofrecen los estrechos y dominados caminos, defendibles á cada momento y despues formalizar un sitio en regla, desde los montes al O. de la ciudadela, que bien puede ser duradero algunos meses, y para lo que es preciso

tener en cuenta que el frio es intenso en aquella localidad y habrán de conducirse al campamento que se forme abundantes provisiones de boca y guerra.»

Aun no se tienen detalles de la sorpresa ó traicion que ha puesto la Seo de Urgel en poder de los carlistas. Algun colega conserva la grata esperanza de que los fuertes no hayan sido tomados, pero esto es inverosímil si, como se asegura, han sido hechos prisioneros los quinientos hombres próximamente de que se componia la guarnicion, habiendo solo logrado algunos, en corto número, fugarse.

Despues de haberse manifestado públicamente la sospecha de que el coronel señor Blanco y Serra, comandante militar de aquella plaza, la habia entregado á los carlistas, ahora parece que dicho jefe ha sido la primera víctima, pues se cuenta que fué fusilado en compañía de un capitán de voluntarios apenas los carlistas tomaron posesion de la plaza.

El número de estos era de 1.500, al mando de Tristany y Monet. Ya deben hallarse á las inmediaciones de aquel punto fuerzas enviadas por el capitán general de Cataluña.

Ayer tarde circuló con insistencia el rumor de haber ocurrido en el Norte un encuentro de alguna importancia. En los centros oficiales no se han recibido hasta ahora despachos que confirmen esta noticia.

Parece que las facciones todas de las Provincias Vascongadas se reconcentran en Navarra, y aun se asegura que igual órden han recibido las de Cataluña, Aragón y Valencia.

Ignoramos á qué plan obedecerá, caso de ser cierta, la reconcentracion de los carlistas en dicha provincia.

De Zaragoza escriben á El Diario Español la siguiente carta:

ZARAGOZA 18 de Agosto de 1874.—Muy señor mio: Habiendo visto un sueldo en La Correspondencia del 16, núm. 6.109, que el Sr. Hortet (hay entre los oficiales prisioneros un Hortet, teniente coronel de Arapiles), no ha podido tranquilizar á muchas familias de los presos en Olot desde el 4 de Marzo, me impuse la idea de permitirle dirigirme á Vd. adjuntándole la lista de los oficiales fusilados el día 17 de Julio en Valfogona, no remitiendo la de los soldados, cabos y sargentos, por no haberme llegado todavía; pero que espero sea en breve en mi poder y la mandaré por si gusta insertarla.

Al paso que de esta lista haga Vd., señor director, el uso que mejor le parezca, podría si en ello no inconviniere, hacer alguna excitacion al Gobierno para que tenga en cuenta el cautiverio de aquellos oficiales que hace más de cinco meses se hallan presos, siendo muy de notar esta larga detencion, teniendo en cuenta que despues de la prision en Castellfilfili, ha habido en la Península cambios parciales y totales, como total fué en esta capital el verificado el día 20 de Mayo.

El resto de la oficialidad, ó sean 33 jefes y oficiales, se halla en la actualidad en el castillo de Montesquiou, muy cerca de San Quirce de Besora, y no muy distante de Vich. En dicho castillo, segun carta del que escribe, segun el día 4 de Agosto, lo que podrá servir de gobierno á muchas familias que tengan allí personas interesadas.

Si Vd., señor director, que preste un buen servicio anotando en su periódico cuántas noticias reciba el que esto escribe de los desgraciados prisioneros, puede indicármelo, que, muy gustoso, me preste á ello, pues tengo en el prision un hermano y tengo frecuentes noticias.

Como un dato que puede á Vd. ilustrarle en este asunto de los prisioneros, sepa Vd. que aquí existen 200 ó más presos carlistas, habiendo bastantes oficiales que podrían ser cangeados por los de Novillas (este no corre prisa su cangeo, como no sea para que todo el delito cometido sea severamente castigado, ó lo juzgue la oficialidad martirizada 160 días há).

Lista de los prisioneros pertenecientes á la columna Novillas, fusilados el día 17 de Julio de 1874: comandante, D. José Muñoz.—Capitanes, D. Juan Melgar y D. José Blasco.—Tenientes, D. Juan Vargas, D. Manuel Alvarez, D. Luis Aguirre y D. José Pastrana.—Alféreces, D. Juan Sanchez, D. Angel Perez, D. Domingo Caballero, D. Gregorio Fuentes, D. Ramon Alvarado y don Saturnino Garcia.—Mélico, D. Braulio Ruiz.

Anoche, á las ocho, se reunieron, con permiso del capitán general, comisiones de mozos de los distritos de esta capital, para acordar una reclamacion ante la Diputacion provincial contra el alistamiento de mozos hecho con arreglo al censo de 1872.

Fúndase esta reclamacion en la desigualdad que resulta entre los distritos. El tren núm. 45 que salió anteyayer de Madrid, tuvo que detenerse en el kilómetro 187 por encontrarse interceptada la línea por un poste telegráfico travesado en la vía. Los hilos telegráficos estaban rotos y por el suelo. Con este motivo tuvo que retroceder el tren hasta Ariza.

Dentro de tres ó cuatro días podrá hacerse el servicio por la línea de Zaragoza con un trasbordo en Arcos.

La empresa ha recompuesto ya tres de los puentes que fueron destrozados por los carlistas, y el cuarto está ya en construccion.

En todo el día de hoy quedarán habilitados los locales en donde ha de celebrarse el sorteo, para lo cual se trabaja sin descanso por los operarios de la villa.

Dice El Tiempo:

«Segun hemos oido, á la entrada de los carlistas en Seo de Urgel, comietieron, como de costumbre, todo género de desmanes con las familias de los liberales, fusilando al comandante de uno de los castillos, á otro comandante de voluntarios y á un teniente.»

La Correspondencia publica las siguientes noticias referentes á la insurreccion carlista:

«La noticia del nuevo ataque á Alcañiz por los

carlistas ha sido desmentida oficialmente. Se conoce que el origen de este rumor fué un telegrama en que se decía que en Castellón no ocurría ayer novedad, y que los carlistas, segun noticias, se encuentran fuera de la provincia, habiendo atacado á Alcañiz el grueso de la faccion, de donde fueron rechazados por tres veces, refiriéndose sin duda alguna al ataque ya oficialmente conocido.

«Una bien preparada sorpresa de nuestras tropas ha causado algunas bajas á la partida del comandante carlista de Nàquera. Para sorprender á los carlistas, que tienen la precaucion de no dormir de noche en poblado, salieron de Liria tres compañías de Granada y los voluntarios llamados Guías del Centro, y haciendo á las altas horas de la noche una rápida marcha, se apostaron junto á Nàquera, circunvalando la poblacion, excepto por un camino que dá á la sierra, por donde todas las mañanas volvia á Nàquera los carlistas. De día, comenzaron estos á presentarse en el alto del monte y fueron bajando con precaucion, entrando seis ó ocho en el pueblo y quedando los demás en la montaña. Al poco rato sonaron dos tiros, que era la señal convenida por los jefes de las tropas para cerrar completamente el cerco, y así se hizo, huyendo los que aguardaban en el monte, y muriendo, al querer salir de Nàquera, los que habian entrado. Cuando el jefe de la fuerza quiso averiguar quién habia dado la señal sin su órden, supo que los dos tiros eran la señal dada por los carlistas que entraban de avanzada para avisar á los que quedaban fuera que no ocurría novedad y podian entrar. Esta fatal casualidad hizo que no fuera copada toda la partida.»

«Dicen de San Sebastian el 16: «Esta mañana se ha verificado el relevo de la guarnicion de Astigarraga por fuerzas del regimiento de Múrcia y del batallon de miqueletes. Los carlistas han sido desalojados de sus posiciones despues de á un guñazo, cogiéndoles varias irnicheiras que tenían preparadas hechas en la especulativa de este suceso. Por nuestra parte ha habido que lamentar dos ó tres heridos, sin que se conozcan las bajas del enemigo. La artillería de Puyo, Oriamendi, Aza y Santa Bárbara han jugado algo contra los carlistas.»

«Se nos asegura que el famoso presbítero Iriarte, coronel de un batallón en faccioso de Vizcaya, ha impuesto la friolera de 12.000 duros en una respetable casa de Liverpool.

«Es falsa la noticia de un desembarco de armas efectuado en esta costa á principios de este mes que, tomada del Correo de Bayona, han publicado sin escrúpulo varios colegas.

«El Pretendiente sigue bafándose en Saturan. Anteyser se ahogó uno de los individuos del batallón sagrado que le acompaña. Por la noche el Pretendiente se va á dormir á Marquina.»

«En Puebla de Tribes se presentó en la madrugada de ayer una partida carlista de 60 hombres. Robaron el tiro del coche-correo, saliendo inmediatamente de aquella villa.»

«El capitán general de Cataluña tiene adoptadas todas las medidas por si los carlistas intentasen atacar á Puigcerdá.»

«Dicen con fecha 18 desde Reus: «Tan pronto como se supo el viernes último que un carlista de Alforja habia sido condenado por el consejo de guerra á ser pasado por las armas, varias señoras de esta ciudad elevaron una atenta exposicion al Excmo. señor capitán general de este Principado pidiendo el indulto del reo. Pero como en dicha exposicion se alega que concurran en el mismo varias circunstancias atenuantes, el señor capitán general ha resuelto que se suspenda la ejecucion de la sentencia hasta que se pruebe la existencia de dichas circunstancias, en cuyo caso será probable que se otorgue el indulto.»

«Hoy se ha dicho que los carlistas han fusilado al coronel Sr. Blasco Serra, gobernador militar de la Seo de Urgel.

«Cucala padre, hijo y hermano, al frente de 1.200 carlistas, se encontraban el lunes en Alboaceo y San Mateo; el grueso de la faccion marcha hacia Caspe y Mora con el propósito, segun se dice, de pasar el Ebro.»

«Personas bien informadas nos indican que hay muchas probabilidades de que se reciban pronto noticias de un tanto satisfactorias de las operaciones emprendidas por el general Pavia, dadas las condiciones de carácter y las fuerzas que lleva.

«La fuerza que habia en Nules parece que era el batallón de la reserva de Rejas.»

«Nótase cierta impaciencia en la opinion pública por recibir impresiones favorables de la guerra; pero la verdad es que escasean las noticias, tanto del Norte como de Cataluña y Valencia.»

No hay día que la prensa no clame contra la informalidad y abandono que se nota en la expedicion y formalizacion de las cédulas de vecindad, y sobre la necesidad de ampliar el plazo señalado para su adquisicion, no por quince dias como se ha dicho, sino por un mes, como indica nuestro apreciable colega El Tiempo en el siguiente sueldo que dedica al asunto:

«Lo que está ocurriendo en Madrid con motivo de las cédulas personales, es ya demasiado escandaloso.

«Establecido el impuesto por decreto de 26 de Junio, van ya trascurridos casi dos meses; y, sin embargo, en el día de hoy no se hallan de venta aquellos documentos en los estancos de Madrid, donde se desdice á las personas que acuden á comprarlos manifestándoles que hasta la saca de mañana, sábado, á la una, no podrán ponerse á la venta.»

«Parece incomprensible semejante olvido de los deberes más elementales del buen servicio público, y cuando faltan solo ocho días para que se exija una multa de cuantía á los individuos que no presentan su cédula personal en los muchos actos en que es obligatoria la exhibicion de este documento.

«¿Qué es lo que hacen el ministro de Hacienda, el director de Contribuciones y el administrador económico de esta provincia?

«Pero hay más aun.

«En algunas tenencias de alcaldía, como sucede en la del Centro, solo se despacharán las cédulas cuando las haya—de once á doce del día; y como es forzosa la presencia personal, lo más probable es que se repita, en mayor escala cada vez, el espectáculo de centenares de personas respetables, de ambos sexos, esperando en las anteras de las alcaldías, en las escaleras y aun en la calle, hasta que se les permita la presentacion de la cédula, que habrán de recoger, despues de autorizada, en otro día posterior. Irrogáase con todo esto enormes é infinitos perjuicios, molestias y extorsiones á los muchos individuos que no pueden ni deben, por sus honras, despues de prestarse bucnamente á abonar lo que el Gobierno les exige.

«En el impuesto de las cédulas sucede lo que en no pocos otros impuestos.

«No son odiosos, tanto por la cuota imponible, como con gusto se abonaría hasta en mayores sumas, cuando por la serie de dificultades, embarazos y vejámenes que los agentes administrativos establecen, y que el Gobierno debiera evitar.

«Queremos creer que esto ignora lo que está ocurriendo; pues si no, ya se habrian ya pedido las órdenes oportunas para evitarlo. En todo caso, hubiese dictado una medida prorrogando, cuando menos hasta 1.º de Octubre, la obligacion de presentar las cédulas; cuando—repetimos una vez más—ha sido la culpa de los funcionarios lo que ha hecho que, á los dos meses de decretado el impuesto, el público no tenga facilidad de que se le despache, á pesar de presentarse resignado, ya que no

# EL ECO DE ESPAÑA.

sea gozoso, al cumplimiento de las órdenes de la superioridad.

**En La Política encontramos esta interesante noticia:**

El nuevo cónsul alemán en Bayona ha empezado a desempeñar sus funciones con una felicísima ocurrencia. Para demostrar que Bayona es una especie de *entrepôt* donde los carlistas se surten de todos los efectos que necesitan para hacer la guerra, el cónsul ha comprado armas, uniformes con las cifras de D. Carlos, municiones y otras cosas parecidas, y de todo ha hecho una remesa al gobierno germanico.

Tal vez no sería impropio de la formalidad diplomática haber acompañado de una remesa semejante las reclamaciones que hemos dirigido á Francia.

A propósito del cónsul alemán, diremos que están equivocadas las personas que le han supuesto militar de alta graduación. Se llama Sindan y ha servido bastante tiempo en la carrera consular. Últimamente estaba de cónsul en Marsella y de allí ha sido trasladado á Bayona.

Se ha mandado instruir sumaria en averiguación de los hechos ocurridos últimamente en Seo de Urgel.

El Times recibido ayer en Madrid contiene una interesantísima carta de París, donde se extrae la nota comunicada por Alemania á las potencias europeas sobre el reconocimiento de España y se explican las negociaciones subsiguientes y el estado actual de la cuestión.

El extracto de la nota alemana dice así: «Las agitaciones de que España ha sido teatro desde la abdicación del rey Amadeo, obligaron á Europa á mantenerse en actitud expectante. El gobierno alemán, según puede verse por las instrucciones dadas á su escuadra que estuvo el año pasado de estación en las aguas de Cartagena, no se ha desviado hasta ahora de esa actitud; pero ya la situación ha cambiado. Por una parte, los carlistas hacen la guerra a un modo tan bárbaro y tan contrario á las leyes internacionales, que si se les concediese el título que ellos se arrogan de campeones de los principios monárquicos y conservadores, esos principios serían muy mal parados.

La terminación del alzamiento comunista y los progresos de la disciplina en el ejército, demuestran, por otra parte, que el Gobierno de Madrid se consolida. La prueba de que la causa carlista no tiene probabilidad de triunfo, es que, aun estando combatido el Gobierno de Madrid por otras insurrecciones, los carlistas no pueden ganar ninguna victoria decisiva.

La pacificación de España solo puede esperarse de la consolidación del Gobierno de Madrid, y existen motivos para suponer que el apoyo que los gobiernos europeos le darían reconociéndole serviría para facilitar su tarea. Este es el único medio que se presenta á los gobiernos europeos para ejercer una intervención moral con el fin de contribuir á que cese un estado de cosas cuya prolongación compromete la tranquilidad general.»

Después de insertar ese extracto, *El Times* añade lo siguiente: «La nota alemana implica el reconocimiento del Gobierno español, y no de una forma particular de gobierno. Luego que fué comunicada á todas las potencias europeas, Inglaterra contestó sin tardanza que se adhería á las ideas del reconocimiento. Al saber esto, el gobierno francés se adhirió también al principio de la comunicación sin discutir la forma del reconocimiento. Obsérvese que esa adhesión no reuelva la cosa de definitiva y prácticamente. Habíéndose sondeado las intenciones de Inglaterra respecto á la forma y manera con que pensaba llevar á cabo el reconocimiento, pareció que contestó que cuando Mr. Layard viera á Madrid se le entregarán las cartas-credenciales que le acreditan cerca del Gobierno español. Sin embargo, Mr. Layard no volverá á su puesto hasta fines de Setiembre, de donde se deduce que si las potencias resolviesen enviar credenciales á sus representantes, en vez de aceptar las presentadas por los ministros españoles, sufriría un gran retraso el reconocimiento.

El Gobierno de Madrid ha encontrado un camino más fácil, enviando credenciales á sus representantes acreditados en las varias potencias. Así se evita la formalidad del reconocimiento simultáneo que podría producir grandes retrasos.

Sin embargo, parece que el Gobierno español se ha detenido por un escrúpulo, y pregunta si no debe esperar, antes de expedir sus credenciales, á que Alemania le comunique el resultado de sus negociaciones con las potencias europeas. Esa escrupulosidad parece excesiva á la mayor parte de los hombres políticos que han sido consultados sobre el asunto. La iniciativa tomada por Alemania ha tenido un carácter irregular y amistoso, pues que el objeto de que se tratase no afecta á la misma Alemania, sino á un gobierno del cual se constituye intermediario. Créese que España tiene el derecho y el deber, sin que esto constituya falta contra Alemania, de presentarse por sí misma en escena y apresurar con su acción personal el reconocimiento.

Tal es, en resumen, el verdadero estado de la cuestión. Alemania comunicó la nota antes extractada; Inglaterra se adhirió á ella sin discutir sus detalles; Italia acaba de seguir el ejemplo de Inglaterra y Francia; los Estados de segundo orden, como Bélgica y Portugal, han hecho otro tanto; Austria parece dispuesta á imitarlos, y Rusia se muestra hostil. Pero no habiéndose dado hasta ahora ningún paso colectivo, la adhesión de esos poderes no

ha sido seguida de un acto público, y ahora toca al Gobierno español tomar las medidas oportunas para apresurar el resultado que se desea.»

La prensa de París divide actualmente sus columnas, á falta de asuntos de política palpitante, entre la evasión del ex-mariscal Bazaine y el viaje del mariscal Mac-Mahon.

Respecto al primero de estos sucesos, lo único notable que hallamos es la carta de M. Bazaine dirigida al ministro del Interior, de que ya nos dió cuenta el telegrafo, cuyo contenido es el siguiente:

«Sra 16 de Agosto de 1874.

«Señor ministro: «Al llegar aquí he leído en los periódicos que se han verificado muchas prisiones á consecuencia de la evasión del mariscal. Ya había tenido el propósito de escribirle acerca de este asunto; pero hoy hacerlo es un deber.

«No busques cómplices, porque no existen. Mi sobrino el Sr. Álvarez de Rull y yo somos las únicas personas que lo hemos hecho todo.

«Cuando vi que no había medio de conseguir ningún cambio en el régimen del mariscal preso, y que su vida se veía por ello amenazada, resolví proporcionarle los medios de evadirse. Con este objeto, rogué á mi sobrino, cuya posición independiente se lo permitía, que me ayudase, y conviniendo desde luego en hacerlo todo por nosotros mismos para no comprometer á nadie.

«Voy á daros cuenta de los detalles exactos de cuanto ha pasado, porque espero de esta manera ilustrar á la justicia é impedir que continúen aherrojadas personas inocentes. El 29 de Julio salí de Spa acompañada de mi sobrino, cuya adhesión es á toda prueba.

«Nos dirigimos á Génova, á donde llegamos el 2 de Agosto. El día siguiente fuimos á las oficinas de la compañía Peirano Danovato para fletar un vapor de recreo, bajo el pretexto de hacer un viaje en el Mediterráneo, y con la condición de que el barco estaría completamente á nuestra disposición.

«El sábado 8 de Agosto, á eso de las cinco de la mañana, nos alejamos del puerto de Génova, y en la mañana del mismo día entramos en Puerto Maurizio, donde el mal tiempo nos obligó á pasar la noche. A la mañana siguiente, el 9, nos dirigimos á San Remo, donde pasamos el día. A eso de las tres ordenamos al capitán que hiciera rumbo al golfo Juan, donde queríamos tomar, le dijimos, un criado que se encontraba en una casa de recreo situada en la costa. El capitán ignoraba nuestras intenciones.

«El mariscal estaba prevenido por algunas palabras que le había escrito con tinta simpática en mi carta, para hacer sus preparativos á fin de bajar á la isla durante la noche inmediatamente que llegase un vapor al golfo Juan. Como el capitán quería adelantarse para hacer visar su pasaporte en el golfo Juan, nos preguntó dónde y á qué hora queríamos partir. Le contestamos: «Vamos á una casa de recreo situada en las inmediaciones para recoger á un criado y tal vez á una doncella, y á eso de media noche volveremos á Niza.»

«A las siete, poco más ó menos, bajamos del vapor en una de sus lanchas, y abordamos cerca de la Croisette, á fin de no comprometer á los marineros de la tripulación. En seguida fuimos á pie á la Croisette, donde alquilamos una barca para dar un paseo por el mar.

«Como esta estaba muy agitada y nos costaba mucho trabajo remar, un prestero alquiló un bote (en frente de Juan) hasta las nueve y media ó diez de la noche. Entonces vimos al mariscal bajar por una cuerda, y para indicarle el lugar en que estaba la barca encendimos un fósforo. El mariscal nos contestó encendiendo otro á su vez para que viésemos por dónde bajaba. Al poco tiempo se arrojó al mar para alcanzar la barca, á la que mi sobrino tuvo que ayudarle á subir porque había recibido algunas contusiones y sus fuerzas estaban agotadas.

«Entonces reunimos nuestros esfuerzos los tres para llegar al bote del vapor que nos esperaba en el lugar en que lo habíamos dejado. Después de vencer grandes dificultades, subimos á él é hicimos conducir la barca á la orilla por uno de los marineros.

«Así que estuvimos á bordo del vapor, mi sobrino y yo dimos al capitán la orden de partir, porque era ya la una de la mañana, y que nos condujera directamente á Génova, á donde llegamos el 10 de Agosto á las once de la mañana.

«Hé aquí, señor ministro, la verdad de lo ocurrido, y tengo el honor de saludarlo.

«LA MARISCALA BAZAINE.»

Respecto al viaje del mariscal Mac Mahon, de que también se ocupan los periódicos de París del 17, el presidente de la república llegó la noche anterior al Mans, esperándole en la estación el general Deligny, general en jefe del cuarto cuerpo de ejército, rodeado de su Estado mayor, Mr. Tassin, prefecto del Sarthe y el alcalde de Mans.

Después de las presentaciones oficiales, el mariscal se dirigió en coche al Hotel de la Boule d'or, y al día siguiente, 17, acompañado del general Deligny, de los ministros de Agricultura y Comercio y de Obras públicas, del prefecto y del alcalde, visitó, á las siete y media de la mañana, el cuartel de caballería, donde hizo que le explicaran el plano de los nuevos cuarteles en proyecto.

A las ocho se presentó en la fábrica de telas de Mr. Bary, recorriendo todos los talleres acompañado del propietario del establecimiento.

En seguida visitó el mariscal el hospital acompañado del alcalde y del consejo de Administración, informándose de la alimentación, y se acercó á muchos enfermos.

Acto continuo fué á las herrerías de Mr. Doré, donde presenció la fundición de granadas y otros varios objetos destinados á los ferro-carriles.

El mariscal debía detenerse en Saint Maló desde las cinco de la tarde del 18 hasta el 19 á las diez de la mañana.

Hé aquí el itinerario de su viaje:

Día 19. Salida de Saint Maló á las diez de la mañana. Llegada á Rennes á las once y veinte.

Día 20. Salida de Rennes á las diez de la mañana. Llegada á Saint Briens á las dos y cuarenta y cinco tarde. Salida á las nueve de la noche. Llegada á Brest á media noche.

Día 21. Salida de Brest á las ocho y media de la noche. Llegada á Quimper á eso de las diez y media, después de un descanso de quince minutos en Landernan.

Día 22. Salida de Quimper á cosa del medio día. Llegada á Lorient á la una y quince tarde.

Día 23. Salida de Lorient á la una y media. Descanso de quince minutos en Sainte Anne d'Auray. Llegada á Vannes á las cinco de la tarde.

Día 24. Salida de Vannes á las siete de la mañana. Llegada á Saint Nazaire á las diez y media. Salida á las cuatro de la tarde. Llegada á Nantes á las cinco y media tarde.

Día 25. Salida de Nantes á las nueve de la noche. Llegada á Angers á las diez y media.

Día 26. Salida de Angers, en tren ordinario, á las cuatro de la tarde. Llegada á París á las once y media de la noche.

El vizconde de Gontant-Biron, embajador de Francia en Berlín, ha llegado á París, donde debe pasar algunas semanas.

Mr. Thiers llegó á París, de regreso de su viaje á Canterets, el lunes á las seis de la mañana, hospedándose en el hotel Bragatton.

Segun dice un diario de París, el ex-presidente de la república francesa ha llegado bastante fatigado; las segnas de Canterets, tan eficaces para ciertas enfermedades, no le han probado bien. Por el momento ha cerrado la puerta de sus habitaciones; pero tan luego como se reponga, continuará sus recepciones de ocho á doce de la mañana.

Al aceptar el emperador Alejandro de Rusia la dimisión de la embajada de Londres, hecha por uno de sus más antiguos y más distinguidos servidores, el baron de Brunow, le ha dirigido un rescripto tan honroso como lioso para el eminente diplomático.

Lo que de este documento cierta importancia, es un párrafo en el cual el czar declara que en el elevado puesto que ha ocupado durante muchos años en Londres el conde de Brunow, éste ha hecho un verdadero servicio al imperio ruso, consolidando entre ambas naciones los vínculos de una estrecha amistad tan provechosa para los mutuos intereses de ellas, como para el mantenimiento de la paz de Europa.»

La dirección general del Tesoro ordenó ayer el pago de más de tres millones de reales para atenciones de guerra.

Ha sido firmada ya la orden creando una comisión para estudiar las cuencas hidrográficas, cuyo cargo se encomienda á los ingenieros Sres. Barón, Camón y Alonso Giraldo.

La caja de Ultramar recibirá hoy del Tesoro seis millones de reales con destino á la recluta de 2.000 hombres para el ejército de Cuba.

Para terminar el arreglo de los empleados administrativos de ferro carriles, por consecuencia del decreto de incompatibilidades, han sido nombrados: inspector primero, D. Eusebio Martínez; segundo, D. Rafael Nuñez de Arce; tercero, D. Baldomero Figarola; tercero, D. José María Alvarez, don Daniel Pol y D. Francisco La Peña; y comisarios: primero, D. Juan Gonzalez Prada; y segundos, don Antonio Garcia Sarría, D. Ignacio Ruiz Santos, y D. Ramon Leu. Algunos de ellos han sido ascendidos de las inmediatas categorías.

Noticias de marina: «Han salido de Barcelona para San Felú de Guisols, el vapor *Ciudad de Cadix* conduciendo tropas; de Cartagena la goleta de guerra austríaca *Dalmat*; de Santander la *Prosperidad*, y de Mahon la escuadra inglesa al mando del vicealmirante Drumont.

«Han fundeado en Valencia el aviso de guerra inglés *Fleete* procedente de Barcelona, y en Santofia la goleta *Concordia*.

«Del hospital militar de Medina del Campo han salido para Valladolid, con altas, 23 individuos de tropa. En el mismo establecimiento hay 13 camas vacantes.

«El número de mozos sorteados en Sevilla para la reserva extraordinaria, asciende á 7.464 en esta forma: distrito del Salvador, 1.146; del Sagrario, 1.463; de San Vicente, 1.310; de San Roman, 1.471; de Todos los Santos, 1.302, y de Triana 1.073.

«El cuerpo de orden público de esta capital va á ser aumentado con 200 hombres, nombrándose con preferencia á los individuos de la rinda judicial, cuyo actual personal será además disminuido notablemente.

«Por el ministerio de Fomento se ha aprobado la cantidad de 6.473 libras pesetas, importe de los presupuestos de la conservación de faros de la provincia de Almería durante el actual año económico. La de 6.834.00 para el mismo servicio en Málaga; la de 3.975 en Granada, y la de 6.288.97 importe de los datos de la liquidación de la obra ejecutada por administración en reparación de la casa y torre del Faro del Rompido de Cartaya.

«Ha sido dado de alta en el servicio activo el ingeniero de caminos D. Francisco Contreras y destinado á la provincia de Cuenca, habiendo tomado ya posesion de su cargo.

«El decreto que hace días anunciamos modificando el impuesto de consumos en la parte de cereales, aparecerá un día de estos en la Gaceta.

«El señor ministro de Hacienda ha dispuesto que inmediatamente se revocasen las liquidaciones á los acreedores del Tesoro adheridas al convenio del Banco, y se remitan á este para incautarse de las garantías y poder expedir las delegaciones.

«Ayer se firmó el decreto ampliando el plazo concedido para el estudio de las obras del ensanche de Alicante.

«Se ha concedido un año de prórroga á la licencia que disfruta en el extranjero, al teniente general Sr. Lemery.

«Por el ministerio de Fomento han sido ya autorizadas las compañías de ferro-carriles para establecer servicios provisionales cuando se interpe-

ten las líneas.

«Se ha resuelto que el administrador de la aduana de Rozan, en la provincia de Gerona, pase á prestar sus servicios en la administración económica de Gerona.

«El ministro plenipotenciario de España en Roma da cuenta del fallecimiento del súbdito español, Eugenio Pena, habiendo dejado 63 libras y algunos objetos de vestir.

«El cónsul de España en Lisboa participa los siguientes fallecimientos ocurridos en su jurisdicción consular desde 28 de Mayo último:

1.º Juan Antonio Cordeiro, 74 años, natural de Leira (Galicia), residía en la calle de la Cruz de Carreira, núm. 70; no dejó bienes.

2.º Francisco Ramos, 80 años, natural de Galicia, que vivía en la calle de Ferreira, núm. 50; no dejó bienes.

Y 3.º Agustina Mello, 60 años, natural de Galicia, viuda, que vivía en la calle de Bella Vista del Monte, núm. 18; no dejó bienes.

«El cónsul español en Bayona remite el acta de defunción de Eusebia Rodríguez.

«El encargado de negocios de España en Berna da cuenta á este ministerio de haberse encontrado en el río de La Verrière, en Villariz, el cadáver del súbdito español Mariano Zamora.

«Asimismo el cónsul de España en Cetta participa que el día 8 de Julio último el español José Gri, de 34 años de edad, natural de Aja (Gerona), de profesion jornalero, se ahogó en el río Herault, sin haber dejado bienes de fortuna.

«Anteayer salió de Alicante con rumbo al Este, la fragata italiana acorazada *San Martino*.

«El vapor *Vulcano* ha sido destinado á los Alfaques, y se está alistando otro barco velero con igual destino.

«Ha empezado á funcionar la asesoría general del ministerio de Hacienda, que se halla establecida en el piso bajo del ministerio de Hacienda, en una parte del local que ocupaba la Caja general de Depósitos.

«Se ha mandado proveer por oposición dos categorías de ascenso en la facultad de filosofía y letras.

«Parece que algunos de los objetos pertenecientes á la comision del Pacifico no tardarán en inutilizarse completamente por falta de unas cuantas arrobas de alcohol que se necesitan para la conservación de los mismos. Llamamos la atención de quien corresponda para que se remedie inmediatamente esta falta, porque de lo contrario se originarán pérdidas de bastante consideración.

«Segun las partes recibidas en la dirección general de Correos y Telégrafos, anteayer no llovió en provincia alguna.

«Por la vía de Nueva-York se han recibido noticias de Cuba que alcanzan al 3 del corriente mes. Hé aquí las que publica *El Cronista*:

«HABANA 1.º Agosto.—Cincuenta comerciantes de esta ciudad han verificado un convenio para cargar el uno por ciento más sobre los tipos ordinarios de embarques, consignaciones ó desembolsos á cuenta de buques y sobre todos los fletes obtenidos ó dineros recaudados con tal motivo, y un cuarto por ciento sobre todas las letras de cambio negociadas en comision desde esta fecha. El producto de esos recaudos se entregará al Gobierno como contribución para su sostenimiento.

«HABANA 3.º Agosto.—El ministro de la Guerra ha telegrafado al capitán general Concha, que 12.000 soldados, con sus correspondientes oficiales, saldrán para Cuba en el más breve plazo posible.

## SECCION OFICIAL.

(Gaceta de ayer.)

Noticias referentes á la insurreccion carlista, recibidas en el ministerio de la Guerra hasta la madrugada de hoy: «OTRARUN, 18.º Agosto.—El gobernador militar de Albacete participa que el capitán Roldán, del regimiento caballería de España, con su columna, alcanzó ayer á la partida Roche en Cerrolobo, haciéndole varios muertos, 20 heridos de lanza, y cogiéndole los bagajes y municiones.

«La Gaceta publica también el parte detallado de la defensa de Alcañiz.

MINISTERIO DE GRACIA Y JUSTICIA.—Decreto de 17 de Julio último, por el cual se conmuta la pena capital impuesta á Calixta Lorente y Lucas Souleva Sastre por la Audiencia de este distrito, en causa por parricidio y asesinato respectivamente de Salvador Lobo, vecino del pueblo de Madroña, y por la de reclusion perpetua y por la inmediata de cadena perpetua respectivamente.

«Otro de igual fecha indultando á Carlos Puerta y Torres de la mitad de la pena que le fué impuesta por la Audiencia de Granada en causa sobre atentado contra la autoridad.

«Otro de 23 de Julio indultando á Jacinto Ruiz de Quevedo y Cuevas de la pena de un año de prision correccional que le fué impuesta por la Audiencia de Burgos en causa por imprudencia temeraria.

«Y otro reduciendo á 16 años la pena personal impuesta á Eusebio Rodriguez Cantarino por el homicidio de este distrito en causa por homicidio de Francisco Fernandez Diaz.

## A nuestros suscritores de provincias deciamos ayer lo siguiente:

«El Consejo de anoche fué de escasa importancia y de breve duracion. No asistió el Sr. Alonso Martínez, y solo se despatcharon algunos expedientes de todos los departamentos y especialmente de Gobernacion.

«Leemos en *El Orden*:

«La Tertulia radical se reunió anoche. Hablaron los Sres. Becerra, Carretero, Lafoz y Rojo Arias, y todos conviniéron en la necesidad, en el propósito, que aconseja el patriotismo, de no suscitar dificultades al Gobierno en la cuestion de orden público, sino prestarle en ella más apoyo del que pide el órgano exclusivo de los homogéneos. Todos los que hicieron uso de la palabra manifestaron también sus tendencias conciliadoras entre todos los elementos liberales bajo la enseña de la república; todos hicieron presente la necesidad de poner coto á las demasías de las facciones, y se confirmó el principio de considerar á los presiden-

tes de la república como poderes responsables, por que son amovibles; tan responsables como á sus ministros. Hubo bastantes sbercios, alguna animación, propósitos de continuar discutiendo los temas de la política, y pocas esperanzas de lograr al fin lo que se desea.

«Estas esperanzas negativas de que habla *El Orden* son bastante fundadas.

«La Tertulia progresista continúa abierta porque el Gobierno la juzga y lo mismo á la fracción que simboliza, completamente incensivos.

«El *Popular* no concuerda con *El Orden* en la homogeneidad de pareceres que supone, éste animaba á los sbercios de la Tertulia de la calle de Carretas.

«Segun se nos dice, escribe la reunion celebrada anoche por la Tertulia radical, fué un tanto borascosa. El Sr. Becerra declaró que él acepta la república y que reprocha el golpe de 3 de Enero; hablaron además los Sres. Rojo Arias, Patiño, Lafoz y Carretero, el cual propuso que en vista de que la junta directiva del partido radical no asistía á la sesion, fuese arrojada de dicho partido.

«El reconocimiento del Gobierno español por Francia será un hecho consumado tan pronto como el marqués de la Vega de Armijo entregue sus cartas credenciales. Inmediatamente después presentará las suyas el representante de Francia en Madrid.

«LE MANS 17 (tarde).—El mariscal Mac Mahon ha revisado la guarnicion, siendo victoreado por esta al grito de viva Mac-Mahon. Después se ha dirigido en tren expres á Laval.

«LONDRES 21 (por el cable anglo-español).—El Banco de Inglaterra ha subido el descuento á 3 1/2.

«Ayer llegó á esta capital el príncipe Carlos de Rumania.

«ROMA 21 (por el cable).—Se anuncia ya oficialmente la llegada á Italia para el mes de Octubre del emperador Guillermo de Alemania.

«LONDRES 20 (por el cable).—El gobierno chino ha dirigido un ultimatum al Japon exigiéndole el inmediato abandono de la isla Formosa.

«Se están haciendo en ambos imperios grandes preparativos belicosos y parece inminente la guerra.

«LISBOA 21.—Los periódicos portugueses hablan de varias deserciones en el ejército portugués, particularmente en la caballería, y piden que el gobierno tome sérias medidas para evitarlo.

«Nota. El parte anterior de Londres debe decir: el descuento ha bajado á 3 1/2.

«Sigue interrumpida la línea de Francia.

«LISBOA 21.—El *Diario Popular* dice que el gobierno portugués ha declarado que está resuelto á reconocer al Gobierno español. Espera solo para hacerlo oficialmente el reconocimiento definitivo de Inglaterra.

«Añade que Inglaterra enviará las cartas credenciales á su ministro en Madrid en los primeros días del próximo Setiembre.

«LISBOA 21 (noche).—La insubordinacion de los lanceros de Estremoz, de que ha hablado alguno de los periódicos atribuyéndole mucha importancia, no ha tenido ninguna.

«Indignacion y algunas actas de indignacion á consecuencia de los ejercicios que los soldados encontraban demasiado penosos en la presente estación.

«La disciplina quedó restablecida el mismo día, empezándose la sumaria contra los insubordinados.

«PARIS 17.—(Alocucion).—El análisis de *El Times*, respecto á la circular del gobierno alemán á sus representantes en el extranjero, acerca del reconocimiento del Gobierno español, no está conteste con otro análisis que da una carta de Berlín llegada hoy sobre dicho documento. No se puede asegurar cuál de los dos versiones es verdadera, ó si las dos no lo son, pero es de notar que en un punto están conformes. Ea que Alemania no tiene la intencion de ir más allá de una intervencion moral en los asuntos de España.

«La prensa de todos los países sigue ocupándose de la cuestion española, aplaudiendo el reconocimiento los diarios liberales de todos los países.

«El reconocimiento del Gobierno español por casi todas las grandes potencias puede considerarse como hecho consumado. Con este acto han querido dar una muestra de simpatía á los defensores de la civilización. Inglaterra, Bélgica, Alemania é Italia enviarán en breve sus cartas credenciales. Otro tanto se espera de Austria.

«La *Nueva Prensa Libre*, de Viena, consagra un largo artículo á este asunto, diciendo que la necesidad de reconocer al Gobierno del general Serrano se impondrá tarde ó temprano á Austria, y añade:

«Las tradiciones de nuestra política, por conservadoras que sean, no se oponen de ningún modo al reconocimiento del gobierno español. Si Austria se apresuró á reconocer el poder de Luis Napoleon, que tuvo su origen en un sangriento golpe de Estado, ¿por qué debe negarse hoy á entrar en relaciones regulares con un gobierno que si ha tenido su origen en un golpe de Estado, fué sin efusion de sangre? Si hemos de hablar de las simpáticas personas del conde de Andrassy, ministro de Negocios extranjeros, estamos autorizados para creer que reconocerá muy en breve la república española á despecho de todas las piadosas influencias que se intenten oponer, á fin de que no se pueda decir que Austria va de nuevo á la zaga de una idea.»

«Algunos periódicos franceses se ocupan del manifiesto que ha dado D. Carlos á las potencias.

«El *Soleil* dice que D. Carlos, convicto de rebelion á meno armada contra su país, es un faccioso vulgar que cuando el mismo Bazaine se negaría á servir.

«Le *Soleil* dice que D. Carlos es responsable, como jefe de la fuerza armada, de los actos vandálicos de sus lugartenientes.

«En breve publicará el diario oficial el nombramiento del Sr. Jarnac de embajador de Francia en Londres.

«Con motivo del triunfo de los bonapartistas en Calvados, se prepara una gran campaña anti imperialista por parte de la prensa republicana.

«La *Repubblica Francesa*, que de 15 redactores con título, tres tienen el monopolio de atacar el bonapartismo, se va á distinguir en esta ocasion.

«Si la prensa y los círculos políticos comentan la eleccion de ayer, se muestran tan indiferentes á este hecho como al viaje del presidente de la república.

«Hasta ahora solo los periódicos legitimistas parecen preocuparse de este viaje, temiendo que contribuya á afianzar la organizacion del selenio.

«Antes de su salida para Aix les Bains, el caballero Nigre, embajador de Italia, no ocultó á sus amigos su conviccion de que el *O-tinoo* seria retirado en breve de las aguas de Civita-Vecchia, á pesar de que no se habia tratado de este asunto ni oficialmente.

«Resulta, pues, pura fábula cuanto se ha dicho sobre la existencia de notas cambiadas sobre este asunto.

«La elevacion del descuento del Banco de Londres, á por 100, bastó para detener la exportacion del numerario. La inmovilidad en la abundancia: tal es nuestra situacion bajo el punto de vista finan-

ciero. El último balance del Banco de Francia lo prueba así. La Gaceta de Colonia, hablando de la llegada de Bazaine á aquella ciudad, después de referir su relación verbal, acerca de la fuga se expresa así: "La injusticia que sus compatriotas han cometido con Mr. Bazaine, no pueden ni deben ser reparadas por sus enemigos; pero en presencia de las desgracias que ha sufrido, olvidan lo que antes le reprocharon. Con el espíritu caballeresco propio de los alemanes, respetan en él el amor de que su mujer le ha dado pruebas con un acto de valor que llega á la poesía, y le acordarán de buen grado y espontáneamente la hospitalidad que antes, con una tenacidad francesa, soñaba reconquistar á mano armada." Se han verificado nuevas prisiones en Marsella por los sucesos de Setiembre de 1870. Nota. Esta noche continuaba interrumpida la línea directa de Francia, faltando los telegramas de París del 19, 20 y 21.

GACETILLAS

Hé aquí el programa del concierto que bajo la dirección del Sr. Oudrid tendrá lugar esta noche en el Jardín del Buen Retiro:

- Primera parte. 1.º Sinfonía de Anna Bolena, de Donizetti. 2.º Andante y allegro vivace del Cuarteto (obra 64), ejecutado por los instrumentistas de cuerda, de Haydn. 3.º Todo corazón, tanda de walses, de Waldteufel. Segunda parte. 1.º Overture de Maritana, de Wallace.

2.º Fantasia de I Puritani, arreglada por el maestro Barbieri, con solos de flauta, clarinete y cornetín, por los Sres. Sarmiento, Ficher y Boneta, de Bellini.

Tercera parte.

- 1.º Póde el Paysan, overture, de Suppé. 2.º Ave María, arreglada para orquesta por el Sr. Bottesini, de Schubert. 3.º Philemon y Baucis, entreacto, de Gounod.

Un joven tenía que escribir dos cartas para dos amigos suyos que vivían en una misma casa, aunque en distintos pisos, y puso los sobres de la manera siguiente: "A D. Fulano, en tal calle y tal número, piso principal. Y la otra: A D. Mengano, en la misma casa piso segundo. Después las echó al correo!"

Desde el 1.º de Setiembre hasta el 22 del mismo se admitirán solicitudes en la secretaría de la Escuela Nacional de Música para los que aspiren á ingresar en la referida Escuela, los cuales dirigirán sus solicitudes al director, firmada por el aspirante y por su padre, tutor ó encargado, expresando el día y pueblo de su naturaleza y exhibiendo la cédula de vecindad.

El interesado deberá saber leer y escribir correctamente, y acompañar además una certificación de haber cursado con aprovechamiento las cuatro operaciones fundamentales de la aritmética, de las cuales sufrirá un exámen detenido por el tribunal de ingreso.

El máximo de la edad para ingresar en solfeo será el de 14 años, y para las demás enseñanzas el de 20, pudiéndose hacer excepciones de la condición anterior en favor de los que posean disposi-

ciones extraordinarias á juicio del tribunal de exámenes de ingreso.

El aplaudido baritono de zarzuela don Modesto Landa ha recibido proposiciones de contrato de las empresas teatrales de Apolo y Jovellanos para la próxima temporada. Así lo dice un periódico de Granada.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.—Santos Sinforiano, Fabriciano, Hipólito y Timoteo, mártires.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta horas en la parroquia del Salvador y San Nicolás, donde por las Siervas de María habrá misa mayor, y por la tarde ejercicios, terminando con la reserva.

En la iglesia de Nuestra Señora de Atocha continúa la novena de su excelta titular: á las diez habrá misa mayor, y por la tarde, en los ejercicios, será orador D. Manuel Muñoz, terminando con la reserva.

Se celebrará la novena de San Roque en la parroquia de San Pedro, al anochecer, y dirá hoy el sermón D. Basilio Sanchez Grande.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Valvanera en San Ginés, ó la de la Piedad en San Millán.

La temperatura máxima en Madrid fué anteyar de 37,3 grados, y la mínima de 18,1.

BOLSA DE MADRID DEL 21 DE AGOSTO.

COTIZACION OFICIAL COMPARADA CON EL DIA ANTERIOR.

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, ULTIMOS PRECIOS, and sub-columns for 'del 20' and 'del 21'. Includes entries for R. perp. del 3 por 100, Id. fin de mes, Id. fin del próximo, Renta perpétua exterior, Deuda del personal, Billetes Hipotecarios, Bonos del Tesoro, Resguardos al portador, etc.

CAMBIOS. Londres, á 90 d. f. .... 48-60 48-60. París, á 3 dias vista. ... 5-05 5-08. Y sigue bajando la Bolsa, con la singularidad de que tambien ha alcanzado el daño al Banco, cuyas

acciones, en lugar de estar pedidas, se ofrecen de una manera desusada. El 3 por 100 interior cerró á 11,40 papel, y 11,35 dinero. El exterior estaba ofrecido á 15,07. Los bonos se encontraban fácilmente á 45,40. Las obligaciones pueden cotizarse nominalmente á 20,50 las viejas, y á 19,50 las nuevas. El Banco quedaba á 134,00 papel, y 133,50 dinero. Los billetes hipotecarios no hallaban plata á 95,00. El descuento de cupones ha mejorado, puesto que encontramos dinero para partida á 64 00. Las carpetas continúan perdiendo 33,50 ó 54,00, según la entidad de las partidas.

ESPECTACULOS.

TEATRO Y CIRCO DE MADRID.—A las 8 3/4.—T. 1.º par.—El último mono.—La casa de locos.—Elinor.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las 8 1/2.—19.º concierto bajo la dirección del Sr. Oudrid.

TEATRO DEL PRADO.—A las 8.—Los dos caminos.—Como la espuma.—La fé perdida.—El amante espíritu.—Baile.

CIRCO DE PRICE.—A las 9.—Grande y variada funcion de ejercicios equestres y gimnásticos, en la que se repetirá el maravilloso ejercicio Las estrellas volantes por los Sres. Secchi, Alfano y el niño Bobbi.

Imp. de N. Perez Zuloaga.—Huertas, 82, bajo.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA ILUSTRACION ESPAÑOLA Y AMERICANA. Este periódico en el poco tiempo que cuenta de existencia ha logrado captarse las simpatías del público ilustrado, pues en él aparecen siempre las primeras firmas de España, tanto en la parte literaria como en la artística. A quien desee conocerlo se le remite por vía de muestra un número gratis. Dirigirse á la administracion, Carretas, 12, principal, Madrid. En provincias se suscribe en las principales librerías y establecimientos corresponsales de La Moda Elegante Ilustrada.

LA ESTAFETA DE PAIACIO HISTORIA DEL REINADO DE DOÑA ISABEL II por don Ildefonso A. Bermejo. Esta importante publicacion, que cada día adquiere más renombre entre las personas ilustradas de España y algunas que hoy tienen su residencia en el extranjero, lleva publicados dos tomos, estando para terminar el tercero y último, y se admiten suscripciones por todo lo publicado ó por cuadernos semanales de 2 rs. cada uno, dirigiéndose á su editor, R. Labajos, calle de a Cabeza, núm. 27, Madrid.

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA, PERIÓDICO ESPECIAL PARA SEÑORAS Y SEÑORITAS. Las modas más recientes, representadas por los figurines iluminados mejores que se conocen; las explicaciones más detalladas que se pueden desear; la moralizadora lectura de sus novelas y artículos, hacen que esta publicacion no tenga rival ni aun en el extranjero. A las señoras que deseen conocerlo se les remite gratis un número, por vía de muestra, pidiéndole á su administracion, Carretas, 12, principal, Madrid. En provincias se suscribe en las principales librerías y establecimientos corresponsales de La Ilustracion Española y Americana.

HISTORIA DE LA LEGISLACION ROMANA, POR D. JOSE MARIA ANTEQUERA. TERCERA EDICION. Un tomo de 286 páginas en 8.º, con 240 de texto y el resto de Apéndices, de los cuales el primero contiene las Doce tablas romanas, con una version española. Al publicarse por vez primera esta obra en 1845, fué adoptada para texto en las Universidades de Sevilla, Valencia, Granada, Zaragoza, Santiago y Oviedo. Véndese á 14 rs. en las librerías de Olamendi, Aguado y Durán.

BAUL-NEVERA. Resultado garantido en todos los países para producir sin ningún riesgo y con grande economía el hielo y sorbetes. APARATO COMPLETO helando en 5 minutos una botella de agua por 6 céntimos. NEVERAS ARTIFICIALES de todas dimensiones desde 13 francos. Toselli, 213, rue Lafayette, París. La Agencia franco-española, en Madrid, Sordo, 31, en la cual se hallan varios modelos, sirve los pedidos. DOCTOR IN ABSENTIA. Los profesores en artes, letras y ciencias, el clero y magistrados, médicos, cirujanos, dentistas y artistas que deseen obtener el título y diploma de doctor ó bachiller honorario, pueden dirigirse á MEDICUS, calle del Rey, 46, Jersey (Inglaterra)

AGUA CIRCASIANA. UNICA USADA POR TODAS LAS FAMILIAS REALES Y NOBLEZA DE EUROPA 48 AÑOS DE EXITO EN TODO EL MUNDO. 379.000 ATESTADOS. Incluyendo los de varias personas de las familias reales de Inglaterra, Francia, Rusia, Alemania, Bélgica, Holanda, Italia, España y Suecia. VENTA DE OCHO MILLONES DE FRASCOS POR AÑO. ANALIZADA Y APROBADA POR TRESCIENTOS QUÍMICOS EMINENTES DE TODOS LOS PAISES. Opiniones las más favorables de 720 periódicos importantes. EL AGUA CIRCASIANA es la única infalible para restituir al cabello blanco su color primitivo, desde el claro rubio hasta el negro azabache. No es una tintura. Hace desaparecer en tres días la caspa de la cabeza. Devuelve á todo el cabello enfermo la belleza y fuerza de la juventud, evitando rápidamente su caída; hace crecer el cabello dando á los tubos capilares la fuerza y vigor juvenil; en la composición de este preparado no entra materia alguna nociva á la salud. Todos los frascos y cajas llevan nuestra firma y marca de fábrica. Depósito general para toda la Europa, plaza de D. Pedro 60 y 61, P. P. HERRING ETC., COMPAÑÍA, Lisboa. Madrid, Borrell hermanos, Puerta del Sol, núm. 5.

NOMAS FUEGO. 30 AÑOS DE BUEN ÉXITO. El linimento BOYER MICHRE, de Aix (Provence), reemplaza el fuego sin dejar la menor huella, sin interrumpir el trabajo ó sin inconveniente alguno. Cura siempre las costras recientes y antiguas, los ESQUINCES, MATAURAS, ALCANCES, MOLESTAS, DEBILIDAD DE PERNAS, etc. En París, DOURVAULT, 7, rue Jony. En Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo, 31; por menor, á 22 rs., Sres. Borrell, M. Miquel, Escolar, Ocaña y Ortega. En provincias los depositarios de la Agencia.

NO MAS CABELLOS BLANCOS MELANOGENE. Tintura por excelencia de DUCHEMARE, núm. 47, place de l'Hôtel-de-Ville, Rouen (Francia). Para teñir al instante de todos colores los cabellos grises y la barba sin peligro para la piel y sin olor. Superior á todas las usadas hasta hoy. — París, 24, rue d'Enghien. — Madrid, Agencia franco-española, Sordo, 31. Por menor: Sres. Caldross, Clement, Borges, Gentil Dugué, Villalon, Morales, Frera y Garcia.

PLUS DE CHEVEUX BLANCS. NO MAS CABELLOS BLANCOS.—A una de Salles, producto perfeccionado y sublimado: vuelve para siempre á los cabellos blancos y á la barba su color primitivo sin preparación ni lavado. — Progreso, inmenso éxito garantido por Ed. Salles perf. quim., 73, rue Turbigo, París. — Madrid, Agencia franco-española, 31, Sordo, sirve los pedidos. Frera, Morales y Garcia.—30, 36, 44 y 48 rs.

DESINFECTANTE ANTI-MIASMATICO CICATRIZANTE DE LAS HERIDAS. COALTAR SAPONINE LEBEUF. Adoptada por los Hospitales de París y los de la Marina Francesa. Este excelente tónico posee una eficacia verdaderamente maravillosa en las úlceras gangrenosas y escrofalosas, los cánceres ulcerados, antrax, anginas, difteritis, heridas de armas de fuego, leucorrea, etc., etc. Se le emplea más ó menos diluido en agua en compresas, lociones, inyecciones, gargarismos. Contra las úlceras de las encías (una cucharadita en un cuarto de vaso de agua) posee una eficacia especial para purificar el aliento y afianzar los dientes descañados, es el mejor de todos los DENTIFRICOS; su uso es muy higiénico, principalmente en tiempo de epidemia. Fábrica en Bayona (Francia) en casa del Sr. LEBEUF, farmacéutico de primera clase.—Depósitos en París, calle Réaumur, 25. En Madrid: Moreno Miquel, Hernandez, J. Simon, Ortega y S. Ocaña, donde se encuentran tambien las cápsulas tanifugas Le Bouf (contra la solitaria), medio eficaz y de un empleo muy fácil. Por mayor, Agencia franco-española, Sordo 31; en provincias sus depositarios.—Núm. 3.893.

VICHY. Administración: PARIS, 22, boulevard Montmartre. Grande-Grille. — Afecciones inflamatorias, enfermedades de las vías digestivas, infartos del bazo y del estómago, obstrucciones viscerales, cálculos biliares, etc. Hôpital. — Afecciones de las vías digestivas, pesadez del estómago, digestiones difíciles, inapetencia, gastralgia, dispepsia. Célestins. — Afecciones de los riñones, de la vejiga, mal de piedra, cálculos urinarios, gota, diabetes, albuminuria. Hauterive. — Afecciones de los riñones, de la vejiga, mal de piedra, cálculos urinarios, gota, diabetes, albuminuria. Exigir el nombre del manantial en la cápsula. Las Aguas de estos manantiales se venden: En Madrid: casas de J. M. MORENO, BORRELL, M. MIQUEL, ESCOLAR, S. OCAÑA, ORTEGA. Por mayor, Agencia Franco-Española, Sordo, 31. Y Rodriguez Hernandez, Calle Mayor, 27. (2)

PEÑA, PELUQUERO Y PERFUMISTA, PREMIADO POR LA EXPOSICION ARAGONESA, POR LA SOCIEDAD DE AMIGOS DEL PAÍS DE ZARAGOZA Y ÚLTIMAMENTE CON LA MEDALLA DE MÉRITO EN LA DE VIENA. Ofrece á V. sus establecimientos, situados en la calle de la Abada, números 24 y 25 (tres tiendas), en Madrid, en donde se afeita, corta y riza el pelo por 4 rs.; cortado ó tirado, á 1 rs.; afeitado y peinado liso, á 1 real; tambien se admiten abonos por tarjetas, á 10 reales docena, que sirven para afeitar, cortar, peinar ó rizar el pelo. Se hacen pelucas para señoras, con raya francesa, de gró, gasa ó tul vegetal de lo mejor, de 250 á 500 rs.; idem medias pelucas con dos rayas, de la misma clase, de 200 á 300 reales; id. mas inferiores con dos rayas, de 140 á 280; idem enteras con raya de tul, gasa, gró ó española, de 200 á 320; rayas solas para adelante, de 30 á 280 rs.; ó sea á 20 reales pulgada armada; lazos, moños y castañías desde 30 reales á 100 cada uno, hay de todas clases y modelos muy bonitos; armaduras de crepé, cocas y milés de todas clases para los peinados de moda, desde 4 rs. en adelante; moñas de tirabuzones, desde 40 á 200 rs.; añadidos y trenzas, de 20 á 300 rs.; pelo para añadidos y trenzas, de 40 centímetros, á 20 rs. onza; de 30 reales onza; 100, de 60, á 40; de 75 á 50; de 82, á 60; y 100 de 50, á reales onza; rizos y tirabuzones, desde 16 rs. á 100 rs. par; sortijillas á la ilusión, desde 20 rs. á 60 par; caprichos de todas clases y tamaños, desde 1 real á 30 cada uno; bucles sueltos, desde 4 rs. en adelante; algodones para rizar el pelo á 3, 4, 6, 8 á 10 rs. docena; papillotes para recoger y rizar el pelo, á 4 y 8 rs. paquete; pelucas para toda clase de imágenes los precios son según el tamaño y clase; igualmente toda clase de pelucas blancas de la época, antiguas y para cocheros; pelucas para caballero, desde 30 á 280 reales; postizos y bisóns de tegido ó de picado imitando al natural, desde 40 á 200 rs., según el tamaño y clase. Tambien se hace toda clase de cambios y composturas, se lavan pelucas de señora y de caballero por nuevo método, quedando la raya tan brillante casi como si no se hubiera estrenado, por 6 y 10 rs. cada una. Se enseña á peinar señoras y toda clase de peinados, á precios módicos; hay salon independiente para peinar señoras, servido por las mejores oficiales; peinado de señora sencillo, 2 rs.; id. un poco rizado por delante, 4 ó 6 rs.; id. de sortijillas, á 4 y 6 rs.; el cortar el pelo se aparte: peinados especiales á precios convencionales; se hacen toda clase de rayas, tapa-calvas y tapa-coronas, por difíciles que sean, imitando al natural; trenillas para sortijas, pulseiras, cuadros y cuantos adornos de pelo deseen los señores que gusten favorecer estos establecimientos. Se venden pelucas para la ropa, sombrero, cabeza, dientes y uñas; gran surtido de peines y lerdres de marfil, concha y de todas clases; penitas, esponjas, horquillas y reticillas. Advertencia. En dichos establecimientos se encuentran toda clase de novedades de moda en peinados de señora, como en adelantos pertenecientes al ramo de peluquería, por ser una de las primeras casas en España de su clase. Se reciben toda clase de encargos, tanto de perfumería como de peluquería, y se remiten á provincias con la rectitud que tiene acreditada. Los señores peluqueros encuentran toda clase de artículos necesarios del arte, tanto en cintas, rayas, elásticos, puntas y pelo, con una rebaja considerable, como igualmente toda clase de obra hecha al por mayor y menor.

PILULAS DE HOGG. 1.º PILDORAS NUTRIMENTIVAS DE PEPSINA ACIDIFICADA Para curar las afecciones gástricas dispepticas etc., y para todas las ocasiones en que la digestión sea difícil ó imposible. 2.º PILDORAS DE PEPSINA UNIDA AL HIERRO REDUCIDO POR EL HIDROGENO, para curar las enfermedades cloróticas y todas las afecciones que de ellas dependen (perdidas blancas, colores palidos, menstruacion difícil) y tambien para fortalecer los temperamentos debilitados. 3.º PILDORAS DE PEPSINA UNIDA AL PROTO-YODURO FERROSO INALTERABLE, para curar las enfermedades escrofalosas, linfáticas, la tisis, la capexia clorótica y las afecciones atónicas generales de la economía. Estas tres preparaciones se venden esclusivamente en frascos y medios frascos triangulares, con la garantía del sello y de la firma de Th. Paul Hogg, farmacéutico químico, rue Castiglione, 2, á París; y en todas las buenas farmacias de Francia y de Europa. El precio en París, está indicado sobre cada frasco. Depositarios. En Madrid, por mayor Agencia franco española, 21, Calle del Sordo; por menor, Borrell hermanos, Escolar, Sanchez Ocaña y Moreno Miquel. En provincias los depositarios de la Agencia franco-española

FIMERA LINEA DE VAPORES ESPAÑOLES DE OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA, PARA MANILA. El 15 de Setiembre saldrá de Cádiz, y el 20 de Barcelona, el nuevo y magnífico vapor español AURERA. Los billetes para el pasaje oficial solo se despachan en Madrid. Informez: D. M. A. Amusatéqui, en Cádiz.—Galofre y compañía, en Barcelona. MADRID: Paseo de Recoletos, 10, bajo. DIEZ, SASTRE. Puerta del Sol, 13, entresuelo, derecha. Pone en conocimiento de su numerosa clientela, y del público en general, haber recibido un gran surtido de géneros ingleses y franceses para la estacion, en la inteligencia que su novedad y económicos precios le han de agrandar.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA. VARIACION DE SERVICIO DESDE ABRIL DE 1875. LINEA TRASATLANTICA PARA PUERTO-RICO Y HABANA. Salidas de Cádiz, el 30 de cada mes. Salidas de Santander, el 15 de id. Salidas de Coruña, el 16 de id. (escala.) LINEA DEL LITORAL EN COMBINACION CON LAS SALIDAS TRASATLANTICAS. Salidas de Barcelona, el 29, para Valencia, Alicante, Cádiz, Coruña y Santander; y de Santander, el 16, para Coruña, Cádiz y Barcelona. AGENTES.—Cádiz, A. Lopez y compañía.—Barcelona, D. Ripol y compañía.—Santander, Perez y Garcia.—Coruña, E. Da Guarda.—Valencia, Dart y compañía.—Alicante, Fies hermanos y compañía.—Madrid, Julian Moreno, Alcalá, 28.

PAPEL WILNSI. El inmenso éxito de este remedio es debido á sus propiedades constantemente probadas, á su accion pronta é infalible, que atrae al exterior la irritacion, cuya tendencia es fijarse en los órganos vitales. Recomendando los principales médicos para la curacion de los reumas, bronquitis, afecciones de la garganta, gripe, reumatismos, lumbago, dolores, etc., etc. Su empleo no exige ningun régimen; una ó dos aplicaciones bastan las más veces, y solo causan una ligera coleccion. Precio de la caja, 8 rs. Depósito en París, J. WISLIN, 46, rue de Rennes, Madrid, Agencia franco española, 31, calle del Sordo, sirve los pedidos. Por menor, Sres. Moreno Miquel, Borrell hermanos, Escolar, Sanchez Ocaña, Rodriguez Hernandez y Ortega. En provincias los depositarios de la Agencia franco-española. VINOS DEL REINO Y EXTRANJEROS. El exquisito vino de los grandes de España, de la sociedad vinícola de España, Diez años de existencia. Depósito central, en Chamartin de la Rosa.—Suenasal en Madrid, Preciados, 6.